



**Itzel García Ortiz**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo. Primer Parcial**

**Antropología médica**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**1°**

**A**

Laín establece el surgimiento de la antropología médica como fruto de una crisis en las ciencias debido a los hechos desenlazados a partir de la Revolución Industrial y la Primera Guerra Mundial surge la necesidad de humanizar la medicina y hacer un reenfoque donde no solo se abarquen cuestiones fisiológicas del enfermo sino también las intrapersonales: Siebeck dice *“el enfermo no solo tiene su enfermedad, él y su destino personal la hacen”* Orringer. N. R., (2008). Durante esta faceta Laín enmarca el surgimiento de diversas teorías y enfoques hacia la percepción de la salud, en cuestión de los enfoques se proponen nuevas ciencias médicas ya con una visión sobre la esencia humana, como lo son: la Sociología Médica, la Introducción a la Medicina y la Antropología médica y en la parte de teorías, Laín hace una clasificación como Doctrinas Principales de la Antropología y la subdivide por etapas: iniciando con Freud (psicoanálisis), secunde Oswaldo Schwars con su introducción forzada de la filosofía en la medicina, continua con los aportes de Heidelberg Ludwig sobre la historia de la patología y finaliza con Von Krehl y su desarrollo de la medicina psicosomática. En todos ellos se empieza a iniciar un exhaustivo análisis sobre las percepciones del proceso salud-enfermedad por las apariciones de neurosis generando la necesidad de responder a lo que la ciencia aun no podía explicar, todo en base a la dinámica humana: *“El ser humano, en su dinámica, es un hecho-evento, estudiable desde sus vivencias concretas o desde la totalidad de las mismas”* Orringer. N. R., (2008)

## ANTROPOLOGÍA MÉDICA

La RAE define a la antropología como: el Conjunto de ciencias que estudia los aspectos biológicos, sociales y culturales del ser humano. La antropología médica una conjunción inicial de tres pilares fundamentales; sociología, antropología y medicina. Se define como una ciencia que estudia los procesos sociales y sus representaciones culturales en el proceso de SALUD-ENFERMEDAD-ATENCIÓN, (Centro De Investigación En Antropología Médica (Marc). (s. f.)). Esta triple unión ha logrado dar una partidura a la hermética concepción de que la medicina solo se ha de basar en conocimientos cuantificables científicos. Si bien antes era concebida como una parte del importante conocimiento médico, conforme evolucionaba la rama médica poco a poco se le iba apartando de ella. Inicialmente la antropología médica era *“usada para designar los estudios filosóficos sobre salud enfermedad”* (Centro de Investigación en Antropología Médica (MARC), s. f.) teniendo en base técnicas cualitativas como la observación etnografía, posteriormente y gracias al proyecto *Nursing Studies* (con el que se identifica a las enfermeras como fundadoras de los estudios antropológicos médicos), es que se le logra reestablecer ya en un concepto con bases científicas en ámbitos de investigación y correlación

interdisciplinar en los procesos sociales, representaciones y prácticas de atención sobre la concepción que tienen los diversos grupos sociales en cuanto el proceso salud-enfermedad (Centro de Investigación en Antropología Médica (MARC) generando así la necesidad de conocer y construir lineamientos que tomen en cuenta la gran variabilidad social y cultural poblacional ya sea individual o colectiva desde perspectivas como el género, origen étnico, religión, ingreso económico, etc. y con ello hacer una visión más realista sobre las posibilidades del acceso, inclusión y mantenimiento de la salud que tiene la población. Es preciso puntualizar que los aspectos anteriores son basados y dirigidos para que tanto la atención sistemática e institucional como la atención médico-paciente sea *siempre* de manera acertada, ética e inclusiva hacia el paciente; respetando, valorando y siendo parte de su sistema cultural, recordando que no solo deber ser enfocado en la solución de la enfermedad si no también el promover, prevenir, preservar, restaurar y rehabilitar la salud del individuo/sociedad de manera apasionada, responsable y comprometida, con ello hacemos las presentaciones del enfoque **biopsicosociocultural**, que contempla los estratos de la biología, psicología así como los enfoques sociales y culturales y **holístico**, que parte de una cosmovisión donde se le considera a algo como un todo, en este caso hablamos de todos los factores externos e internos que influyen en los individuos.

El estudio y la aplicación de la antropología médica nos permiten abrir y reflexionar sobre las distintas y muy variadas situaciones que pueden o influyen en las dolencias del paciente, sin hacer un lado pero tampoco anteponiendo a nosotros mismo las percepciones que él tenga hacia su enfermedad/condición; abordándolo desde un punto de respeto al sistema cultural, religioso y/o social que tenga, procurando el análisis de la calidad de vida que el paciente pueda tener, a lo sistemas sanitarias a los cuales él pueda acceder y de esta parte entra un punto clave que es el de la medicina popular o tradicional; no hay que desestimarla si no al contrario poder trabajar a la par de ella ya que cada sección cultural designa de diversas maneras a las enfermedades o sintomatologías (dolor de cabeza puede ser asociado en algunas localidades a el llamado “mal de ojo”, en cuestiones de embarazos aún hay esa unión de forma ritual el proceso post-parto ) pero todo ello deber ser dentro de los parámetros establecidos donde no exista un riesgo hacia el paciente. Hay que entender y comprender que no a todas las poblaciones se adaptan a conceptualizaciones científicas, cuando existe la inquietud de poder asignar un sentido a aquello que no se comprende y la ciencia, la medicina tradicional y alternativa no pueden o no logran llegar a un punto de concordar, la población o el paciente optaran por asignarle un sentido mágico-religioso y el médico no debe anteponer sus creencias sobre las del paciente de ninguna forma.

## Bibliografía

### 1. Breve introducción a la antropología.

CENTRO DE INVESTIGACIÓN EN ANTROPOLOGÍA MÉDICA (MARC). (s. f.). Breve introducción a la Antropología médica. *UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI*. [https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf](https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf)

### 2. Importancia de la antropología social en la carrera de medicina.

Querts Méndez, O., & Montoya Rivera, J. , & Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y., & Orozco Hechavarría, O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10),7020-7029.[fecha de Consulta 20 de agosto de 2022]. ISSN: Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=368444997013>

### 3. La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría.

Orringer. N. R., (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Ars Medica. Revista de Humanidades*. Recuperado el 04 de septiembre de 2022, de [https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars\\_medica\\_jun\\_2008\\_vol07\\_num02\\_19\\_0\\_la\\_antropologia\\_medica\\_de\\_pedro\\_lain\\_entralgo\\_0.pdf](https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_19_0_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf)